



COUNCIL OF EUROPE CONSEIL DE L'EUROPE

Strasbourg, le 30 août 2004

CDL-EL(2004)010syn
Or. angl.

COMMISSION EUROPEENNE POUR LA DEMOCRATIE PAR LE DROIT
(COMMISSION DE VENISE)

en coopération avec
IFES et la Commission électorale centrale d'Azerbaïdjan

ATELIER DE FORMATION ELECTORALE

Bakou, 8 - 10 juillet 2004

CARNET DE BORD

Un atelier de formation électorale pour les formateurs de commissions électorales a été organisé par la Commission de Venise à Bakou, Azerbaïdjan, du 8 au 10 juillet 2004 en coopération avec l'IFES et la Commission électorale centrale d'Azerbaïdjan. L'atelier a été ouvert par M. Namig Mammadov, Secrétaire de la Commission électorale centrale d'Azerbaïdjan.

L'atelier s'est déroulé sur une durée de trois jours. Les participants ont été divisés en trois groupes de travail les deuxième et troisième jours. Plus de 35 personnes ont participé à cet atelier.

Le premier jour a été consacré à des présentations par des experts de la Commission de Venise :

- « Le rôle et les responsabilités des Commissions électorales de circonscriptions et de bureaux de vote avant le jour des élections ainsi que pendant leur déroulement », par M. Jean-Stéphane Szijarto, Suisse ;
- « La campagne électorale ainsi que les droits et devoirs des candidats (indépendants, représentants des partis) », par M. Bernard Owen, France ; et
- « Les résultats des élections, le décompte des bulletins de vote, la transmission des résultats, la gestion des observateurs et autres éléments essentiels », par M. Richard Barrett, Irlande.

En outre, deux sessions sur les aptitudes requises ont été présentées par les coordinateurs du Bureau de l'IFES en Azerbaïdjan. La session portant sur la manière d'organiser une formation qui comprend l'élaboration d'un programme de travail, l'évaluation des besoins de la formation, la préparation de la formation, la conduite d'un atelier ainsi que le suivi du groupe de travail a été animée par M. Servet Maharramov, coordinateur d'éducation civique de l'IFES. L'autre session traitant des méthodes interactives de présentation telles que l'utilisation de tableaux de présentation, de rétroprojecteurs et d'autres supports audiovisuels a été animée par le coordinateur de l'assistance aux élections de l'IFES, M. Parviz Musayev. Elle a aussi été consacrée aux moyens d'encadrer les participants ayant pu rencontrer des difficultés.

Le deuxième jour a été consacré à deux présentations :

- « La présentation finale des principes électoraux » suivie d'une discussion sur « les standards électoraux internationaux et le rôle des observateurs des élections », par Mme Gabriella Bernasconi Walker, Suisse ;
- Le Coordinateur régional adjoint du Bureau de l'IFES en Azerbaïdjan, M. Piers Von Berg, a mené une session interactive sur le thème : « Qu'est-ce qu'un retour « feedback » constructif ? »

Les participants ont été divisés en trois groupes aux fins d'identification des éléments-clés des différents types de standards électoraux internationaux présentés par les experts de la Commission de Venise.

Le troisième jour, les trois groupes ont fait leur propre présentation sur la base des rapports des experts et des critiques ont été émises par la Commission de Venise et les experts de l'IFES. En guise de conclusion, une présentation sur la formation méthodologique portant sur la préparation des sessions de formation, notamment l'établissement d'une liste des points permettant une approche réussie et flexible à l'exercice par M. Parviz Musayev.

Cette formation est la deuxième organisée à ce jour en Azerbaïdjan par la Commission de Venise du Conseil de l'Europe et la première avec la collaboration de l'IFES. Le premier atelier de formation électorale eut lieu en septembre 2003.

Les participants vont maintenant former les membres des commissions électorales de circonscription et de bureau de vote.